# Lo llevamos crudo

lñaki IRIONDO

Los automovilistas lo tenemos crudo, compañeros. Tanto que "Euskaldunon Egunkaria" lo elevó a la categoría de principal noticia del día con el título «El litro de gasolina se ha puesto a casi 120 pesetas, rompiendo todas las marcas» Desde ayer, la súper está exactamente a 119,4 pesetas por litro. Pero, según algunos, no hay que preocuparse. Cuando ante este tipo de noticias el

común de los mortales reac-

ciona con cariñosas menciones al árbol genealógico de quien considera que tiene la culpa, sin olvidar introducir uene la culpa, sin olvidar introducir entre sus antepasados a individuos como Ali Baba, "El Mundo" nos sor-prende colocando la noticia por lo bajo y titulando —¡atención!— «La gasolina súper en España, más barata que la media europea». Estos, sin duda, deben tener entre sus accionistas a alemano tener entre sus accionistas a alguno o algunos de los que se están forrando con la subida. Como antetítulo apuntan que «sube 1,8 pesetas, hasta las unidades, mientras el precio del barril de petróleo toca techo», afirmación esta última de dudosa veracidad a la vista de lo que publican otros medios. Puestos a hacer comparaciones con Europa, los de Pedro J. podrían haber se-guido con el sueldo medio, con la renta per cápita o con la calidad de las carre-

teras y de las propias gasolineras.

También por la deslizante senda de las comparaciones caminaba "El País", pero para evitar constataciones como la anterior daba cuenta en una infografía titulada «La gasolina se dispara en Europa», de que en Alemania, Holanda, Bélgica e Italia, en lo que va de año, ha subido todavía más que en el Estado español. Y si no mirabas bien, casi ni te dabas cuenta de que en Gran Bretaña había bajado un 3,5%.

El caso es que, visto lo visto, ya me resignaba e incluso estaba empezando a plantearme seriamente la posibilidad de dejar propina al repostar cuando, gra-

cias a Dios (bueno, este dato está sin Estaba confirmar), aparece el "ABC" niendo las cosas en su sitio. Titular fulempezando a minante desde la primera página. «1982: 71 pesetas el litro de súper; 34 plantearme dólares el barril de petróleo. 1986: 119,4 pesetas el litro de súper; 19 dóseriamente la lares el barril de petróleo». Se le veía posibilidad de al diario de Ansón con ganas de dar caña ante una de las últimas oportuni-dades que tendrá de poder quejarse de deiar propina al repostar esto, que veremos qué pasa con las próximas subidas y el de bigotes en la cuando, Moncloa. Sea como sea, mientras puede, aprovecha, y en el primer súbtígracias a Dios tulo lanza ya la dentellada de que «Ha-(bueno, este cienda se queda con más de 81 pesetas, el 68 por ciento de lo que le cuesta al dato está sin consumidor». Hemos de reconocer que confirmar) el periódico de Prensa Española SA era quien mejor explicaba la cosa, contánaparece el donos por ejemplo que el precio real de la súper es de 38 pesetas. Añade que el precio del barril de petróleo, que son 159 litros, ha bajado en la última se-"ABC" poniendo mana de los 23 dólares a los 19, y dice las cosas en que los expertos pronostican que finalsu sitio. mente se estabilizará en los 21 dólares (17 segün País"). Ya en el plano editorial y con el título de Petróleo, gasolina y poder», los de "ABC" insis tían en que menos lobos con lo de la subida del crudo y planteaban que, si lo que importa es esto, la subida «debería afectar sólo a las cantidades compradas a precios más altos y no a las canti-dades almacenadas y ya refinadas y distribuidas. Acababa, en su línea más genuina, con que «como un barril de petróleo vale ahora quince dólares menos que en 1982 pero la gasolina está 48 pesetas más cara que entonces, fácil es averiguar quién ha sido el bene-

ficiario: el Gobierno en el Poder. Pesimista, aunque justificante, aparecía su socio "El Correo", apesadumbrado por «la constatación de que el principio físico de que todo lo que sube baja, encuentra una contundente excepción en los precios».

## Martxoa joana

TXILLARDEGI / Hizkuntzalari eta idazlea

Joana, bai; eta aurtengoa ere, gehientsuenen ustez, bederen. oroitzapenen ximikorik gabe ioana. Urte garai hau izan da ba-

tzutan, hala ere, esperantza oihartzunez oratutako garaia.

1990ko martxoan, Lituaniako Askatasuna aldarrikatu zuen Vilnius-ko Parlamentuak. Herri baltikoen

olatua zen. Eta ondorioak izan zituen Bartzelonan eta Gasteizen. Beldurra ere bazegoen Madrilen, gaitza.

1990ko martxoaren 5tik 16ra Auto-Determi-nazioa-ri buruzko II. Biltzarrea burutu baitzen Euskal Herrian. Instituzioekiko etsipena, dena dela, nabarmen zegoen. PNVk, Euskadiko Ez-kerraren eskutik, A.D. eskubidea ehorzteko «paktua» sinatua baitzuen PSOErekin, aurreko asteetan agertu zenez.

Eta horrela izan da: Gasteizko Parlamentuak otsailaren 15ean onartu zuen izkribua zokoratu egin zen, hor nonbait hiper-artxibatu sei urte luzez; eta... gaur arte! (sei oraingoz, jakina).

1985eko martxoan ere, Bilbon, Donostian, Gasteizen, Iruñean, eta Baionan batera zabaldu zen A.D.aren aldeko I. Biltzarrea. Bilera garrantzitsua, txosten bikainak askotan... Zulora! Gaur arte

PNVren jukutria, famatu egin zen: «Sólo de-fenderemos el Derecho a la AD en el plano de las ideas; pero en la acción política el PNV jamás se saldrá de los cauces que fija la Constitución».

Eta horretan dago. Eta horretara bildu zuen EA alderdia; nahiz hau ere, «en el plano de las ideas». ADren aldeko izan.

Hamar urte joan dira, hamaika, ADren inguruko Lehenengo Kongreso esperantzagarri hura burutu zenez geroztik.

Arte horretan... hamaika urte «normalizatu» hauek jasan ditugu. Eta Euskal Nazioaren Projektua, ahantzia izan da. Ez herrian, jakina; baina bai PNVn eta instituzio «autonomiko» guztietan.

Noiz burutu III. Kongresoa? Ia «hirugarrenean»... badakizue... Agian bai!
Bestela, «goikoen zain» bagaude... gauden

#### El Mundo

#### La ETA ya no es lo que era

Antonio Burgos

(...) Están desinflados. Saco esta conclusión al saber que a José María Aldaya le han dejado leer en su cautiverio las páginas deportivas de EGIN y ochenta libros. Entre los libros, "El señor de los anillos" de Tolkien, y obras de Isabel Allende, Pablo Neruda y Groucho Marx. Signo evidente de que la ETA, en Euskadi Sur o en Euskadi Norte que estuviera el zulo, está ya desnortada. Gracias a Dios y en beneficio del secuestrado, han perdido absolutamente su capa-

cidad de tortura. Los que eran marxistas-leninistas de pata negra se han vuelto marxistas-grouchistas. Antes, a los secuestrados les obligaban a leer el "Libro Rojo" de Mao. Ahora, les dan las memorias de Groucho. ¿No ven cómo están acabados?(...)



Ferreres en "La Vanguardia", 20-IV-96

#### El Diario Vasco Aldaia, caso cerrado

Alvaro Bermejo

..) Allá por los tiempos de Hipercor, Henry Parot aconsejaba a sus amigos del mundo radical tener muchos hijos para garan-tizar la pervivencia de la causa étnica. Una década después, Va-lentín Lasarte fue detenido al poco de que concertara una vasectomía en un centro de planificación familiar. La paradoja refleja la involución progresiva de este mundo (...)

### El País

#### El fútbol

Vicente Verdú La sensación del partido sensacional se ha multiplicado por de-cenas en las pantallas de la Liga, de la Copa, de la UEFA, de los nacionales absolutos y de los subs. Eso, sin contar las competiciones extranjeras que, a veces, sumándose a un encuentro de Primera y otro de Segunda, obligan a dar cinco o seis en Canal +. Más allá de un deporte, una afición, una escapatoria, el fútbol se ha convertido en una naturaleza. Forra las cuatro paredes de la actualidad, se encarna cinco días a

la semana, llena media docena de pantallas disponibles, está pre-sente durante 12 meses al año. sente durante 12 meses al año. Los futbolistas, como dice Ba-kero, están al límite, los entrena-dores viven desquiciados, los pre-sidentes se parten la cara y los afi-cionados creen ya insoportable una existencia sin goles. El fenó-meno de la violencia ultra es ve-nial comparado con la traumato-logía del alma aficipada.

nial comparado con la traumato-logía del alma aficionada. Las mujeres, que observan este mundo con cierta repugnancia, han vivido muy sometidas al deseo patriarcal. Pero ahora, lle-gada la situación al paroxismo, han encontrado su propia contra-programación. Frente al abuso de testosterona balompédica, las ca-denas han librado un raudal de es-trógenos que yan desde aquello de denas han librado un raudal de estrógenos que van desde aquello de
Yo, esa mujer, hasta Lo que necesitas es amor, desde Cita con la
vida a Eldiaquetumentiendas.
Esto, sin contar con las comedias
femeninas tipo Médico de familia,
Hostal Royal Manzanares y
Juntas, pero no revueltus, en los
horarios de fútbol. La disposición
de dos televisores domésticos propicia que a la hora del partido la
casa se parta en dos, cada sexo
ensimismado en su provisión
glandular. La revolución sexual
que iba a remover los estereotipos
de sus puestos ha llegado televisivamente a este resultado: los
chicos con los chicos y las chicas
con las chicas. Como cuando no con las chicas. Como cuando no televisaban nada